

NOMINATIONS

Nous relevons dans "QUIMPER et LEON" quelques nominations concernant notre secteur et les secteurs voisins:

- Aumônier diocésain, chargé du M.R.J.C. du Nord-Finistère, et au secteur de Saint-Renan, en résidence à Saint-Renan, M. Jean CONQ, précédemment à Plouigneau.
- Au secteur de Plouigneau, chargé des jeunes du monde rural du Trégor (M.R.J.C.), M. Jean SIMIER, précédemment à Saint-Renan.
- Au secteur de Lannilis, chargé de la paroisse de Tréglonou, M. Guillaume SPARFEL, précédemment chargé de Lanrivoaré. (Pour le moment, M. Sparfel n'est pas remplacé à Lanrivoaré).
- Au secteur de Ploudalmézeau, en remplacement de M. Albert VILLACROUX, M. Jean-Louis SEGALIN, précédemment chargé de Tour'h. M. VILLACROUX se retire à Plougastel-Daoulas ainsi que le Père LOUIS.
- HORS-DIOCESE: Par décision de Mgr l'évêque d'Angers, avec l'autorisation de Mgr l'Evêque de Quimper et de Léon, M. Claude GELEBART est nommé au secteur d'Angers-Est rural, responsable d'ECOULANT. Il demeure professeur à l'Université Catholique de l'Ouest.

*
**

CHANGEMENTS A LA COMMUNAUTE DE TY-COZ

Le Kannadig de Février (N°109) annonçait les départs successifs de nos cinq religieuses: d'abord Soeur MARIE, puis Soeur HENRI et Soeur MARQUERITE, ET ENFIN Soeur AGNES et Soeur JEANNE.

Une nouvelle communauté vient de s'établir. Depuis le 7 septembre, trois religieuses habitent la Maison de Ty-Coz. Peu à peu elles feront connaissance avec les Plougonvelinois qui sont très heureux de les accueillir:

- Soeur ANNE (GUILLARMOU), originaire de Lambézellec, ancienne enseignante, nous vient de LANMEUR;
 - Soeur FRANCOISE (JEZEQUEL), originaire de Ploumoguer, était directrice d'école à LAMP'AUL-PLOUARZEL;
 - Soeur CECILE (CARIOU), originaire de Saint-Méen, elle aussi ancienne enseignante, nous arrive de CARANTEC.
- QU'ELLES SOIENT LES BIENVENUES A PLOUGONVELIN.

PLOUGONVELIN
ET SON PASSE

Bon nombre de visiteurs de la "Salle d'exposition" ayant posé des questions sur les BLASONS exposés, ce qui suit peut répondre en partie à leur légitime curiosité sur les raisons de leur installation et le destin des familles qui les portaient.

La hauteur des murs de la salle obligeait à laisser un vide entre les documents présentés et le plafond, car la lecture des textes devient impossible s'ils sont placés trop haut. Il fallait donc trouver une décoration qui comblerait ce vide tout en s'intégrant dans l'histoire de l'abbaye.

Grâce aux informations données par la famille QUEMENEUR de KERVINY, nous savions que dans ce manoir s'étaient succédées de 1443 à 1779 plusieurs générations de MICHEL, portant blason "écartelé aux 1 et 4 de sable à neuf macles d'argent, aux 2 et 3 d'or à la coquille de gueules". Au manoir du PREDIC on retrouvait aussi trace des CALVEZ: "d'or à la bande de gueules chargée de 3 étoiles d'argent". Enfin, tout à fait par hasard, je découvrais un article paru dans la "DEPECHE de BREST" le 15 février 1936 ayant pour titre et objet "LES MAISONS NOBLES DE PLOUGONVELIN en 1674". Ces informations nous incitaient à pousser des recherches sur les anciennes familles nobles locales, car si leur nombre était suffisant et leur lien avec l'abbaye évident, leurs blasons deviendraient le motif décoratif recherché.

Après étude d'environ 10000 familles de Bretagne, nous avons recensé une bonne trentaine de gentilshommes Plougonvelinois qui, pour des raisons économiques, financières ou juridiques, restaient bon gré mal gré en relation avec l'Abbaye à l'époque de son activité. Nous pouvions par conséquent utiliser leurs blasons comme envisagé dans le projet de décoration.

- [Dans ces familles de gentilshommes quelques noms font l'objet de notes historiques particulières:

- Hervé BOHIC (KERVILZIC) né en 1310, célèbre juriconsulte qui écrivit une oeuvre importante sur les décrets du Pape GREGOIRE IX.

- Michel LESTOBEC (GORREQUEAR) secrétaire au XVII^e siècle de l'importante confrérie du Rosaire à LOCHRIST (en Plougonvelin jusqu'à la Révolution).

- Noël KERANNOU (KERVASDOUE) mort en 1669; recteur de Plougonvelin pendant 56 ans.

- Marguerite CALVEZ (PREDIC), mère de HERVE de PORTZ-MOGUER dit PRIMAUGUET, commandant "LA CORDELIÈRE", qui s'illustra dans un combat naval célèbre devant la Pointe Saint Mathieu.

- Yves COAT (Saint AOUEN), amiral en 1816.

- Vincent KERNATOUS (PREDIC). En 1718, lors d'un partage de terres il étrangla son avocat Mr LE DUFF et prit la fuite. Condamné à mort par contumace, son effigie fut brûlée sur la place de Saint Mathieu.

- Marie MOL (SAINT MATHIEU) âgée de 99 ans en 1426]-

De ces nombreuses familles ne subsiste aujourd'hui que le nom des LANNUZEL, mais peut-on le rattacher à la famille noble résidant à KERIVIN en 1673 ? On s'interroge donc et sur le nombre surprenant de ces gentilshommes et sur les raisons de leur disparition de l'histoire locale. Se sont-ils éteints comme les MICHEL, de KERVINY, sans héritier mâle en 1779 dont la fille épouse le comte du POMPRY, capitaine de cavalerie ? Ont-ils émigré pendant la Révolution de 1789 ? ou bien ...???

Nous avons trouvé quelques informations qu'il faudra bien sûr compléter :

Au XV^e siècle la noblesse du LEON est constituée par 314 personnes faites gentilshommes par décision du duc de BRETAGNE qui accorde ce privilège en récompense de services rendus ou bien "à celui qui veut vivre noblement", c'est-à-dire essentiellement "renoncer à tout trafic de commerce, cultiver ses terres et ne pas les morceler lors des successions, les laisser entières à son fils aîné, et se tenir prêt à répondre à l'appel du souverain de Bretagne pour acquitter l'impôt du sang au sein des armées lorsque la guerre l'oblige".

Ces nobles généralement terriens sont donc aussi des soldats. Ils constituent une partie de l'armée du duc, et les péripéties guerrières du duché de Bretagne justifient leur nombre (le plus important du royaume de France attestent les historiens).

Pour vérifier leur capacité guerrière se tiennent presque chaque année des MONTRES (Revue) où ils comparaissent munis de l'équipement correspondant à leur fortune. Grâce à des comptes rendus de ces MONTRES on retrouve trace des nobles Plougonvelinois dont la plupart sont archers "à un ou deux chevaux" ou en "brigandine" (corselet d'acier). En contrepartie des devoirs, le gentilhomme bénéficie de l'exemption du FOUAGE, redevance importante payée au duc par chaque foyer breton. Tous les degrés de l'échelle sociale sont représentés dans cette noblesse léonaise du XV^e siècle, depuis les grands personnages très riches jusqu'à l'humble métayer en passant par le tavernier et l'artisan.

Et puis, brutalement, il n'existe plus en LEON que 87 familles de gentilshommes en 1671, une vingtaine aujourd'hui.

La quasi-disparition de cette noblesse remonte pour l'essentiel au règne de LOUIS XIV qui, en 1665, sans doute à l'instigation de COLBERT entreprit de vérifier ses droits et titres.

Cette opération dite "REFORMATION" devait réduire le nombre des privilégiés échappant au FOUAGE, le trésor cherchant des ressources. Elle fut menée de 1668 à 1671.

Il semble qu'à PLOUGONVELIN subsistèrent les MICHEL de KERVINY, LE DEAugUER de KERAUTRET, MOL de SAINT AOUEN et LANNUZEL de KERIVIN.

(à suivre)

Jacques RONGIER

◇ ◇ ◇ ◇ ◇

◇ ◇ ◇

◇

40^{ème} anniversaire * Nos journaux quotidiens, relatant
de la LIBERATION . ** la journée du 9 septembre, disaient:
***** "souvenir dans l'émotion et la di-
gnité" "simplicité et recueillement
aux cérémonies" du 40^{ème} anniversaire de la LIBERATION
de PLOUGONVELIN.

Souvenir, émotion, dignité, simplicité, recueillement: ces mots résument bien cette journée du 9 septembre 1984, 40 ans, jour pour jour (c'était en effet le 9 septembre 1944) après que Plougonvelin était enfin libérée, après avoir eu à déplorer 32 victimes civiles... L'église, des fermes, des maisons brûlées ou démolies... Monsieur l'abbé Joseph MOAL, recteur, était la dernière victime, le vendredi 8 septembre, vers 19 hrs, alors qu'il venait d'essayer de sauver de son église en feu tout ce qui était encore sauvable. Un obus le décapita alors qu'il se dirigeait vers l'abri... Une rue portait déjà son nom, mais une nouvelle plaque fut inaugurée en ce jour du souvenir, par Mr le Maire et Mr le Recteur.

La MESSE du SOUVENIR et pour la PAIX fut célébrée par Mr le Vicaire Général LE VERGE, Mr le Chanoine MEVELLEC, Mr André LE MOAL, recteur de Brélès, et Mr PLANTEC, recteur. Mr André LE MOAL n'était pas à Plougonvelin en 1944. Il y fut nommé vicaire en 1945... et après avoir interrogé ou reçu les récits de plus de 200 personnes (témoins ou acteurs du drame), il a écrit les heures difficiles de Plougonvelin pendant les bombardements. Sa brochure "PLOUGONVELIN, UNE PAROISSE MUTILEE" vient d'être rééditée.

Monsieur l'abbé GUENEGAN, vicaire à l'époque, et qui a vu mourir Monsieur Joseph MOAL, avant de lui succéder comme recteur, n'avait pu, en raison de son grand âge et de son état de santé, être présent à cette fête du souvenir.

Après la messe, il y eut une cérémonie au Monument aux Morts: allocution de Mr Louis CARADEC, maire; lecture des noms des victimes civiles de la commune, par Mr Roger PRIOL; inauguration de deux plaques commémoratives: l'une à la mémoire des combattants alliés, l'autre à la mémoire des combattants tués en Algérie; la musique des équipages de la Flotte interpréta les hymnes nationaux américain, anglais et français.

Ensuite, au "COSQUER" un hommage fut rendu aux résistants du canton de SAINT-RENAN (une stèle en granit y fut élevée en 1970). Allocutions de Mr Roger PRIOL; de Mr CARADEC, maire; de Mr CHEMINANT, conseiller général... Dépôt de gerbes... La Musique de la FLOTTE interpréta à nouveau les hymnes nationaux américain et français, puis le CHANT des PARTISANS.

De nombreuses personnalités civiles et militaires prirent part à cette journée. Outre celles déjà citées: le contre-amiral ARNAL, représentant le préfet maritime; le lieutenant de vaisseau Michaël DURMAN, représentant l'attaché militaire de l'ambassade des Etats-Unis; les maires des communes avoisinantes; les délégations des anciens combattants et résistants; l'adjudant-chef MINGANT, commandant la brigade de la gendarmerie du Conquet; Mr PERHIRIN, président des A.C. de Plougonvelin...

"Je fais le rêve, disait Martin Luther King, que les hommes, un jour se lèveront, et comprendront enfin qu'ils sont faits pour vivre ensemble comme des frères". Travaillons à faire de ce rêve une réalité!

J.P.

LIBERATION ET *
VOEU A NOTRE DAME. **

Bien que l'exposition de Saint Mathieu soit désormais fermée, de nombreux témoignages nous ont été remis. Ils seront conservés dans les archives de l'Association.

Quelques panneaux installés dans l'église évoquent "le VOEU à NOTRE-DAME, de 1944" et sa réalisation l'année suivante. Les personnes qui ont participé à cette marche dans la nuit du 7 au 8 septembre 1945 jusqu'au FOLGOET sont invitées à s'inscrire sur le panneau prévu à cet effet, et à écrire aussi les noms des membres de leur famille décédés depuis.

Merci à tous de bien vouloir participer à la conservation de nos "souvenirs communs".

M.C. CLOITRE

Plus jamais la guerre,
Plus jamais, jamais la guerre!
Nous voulons l'amitié,
Nous annonçons l'unité.
Plus jamais la guerre,
Plus jamais, jamais la guerre!

BAPTEMES:

- Le 1 septembre: Patrick RAOUL, fils de Jean-François et de Françoise CONQ, Brest.
 Le 2 septembre: Julie COATANEA, fille de Christian et de Anne L'HOSTIS, Tréfléz.
 Le 2 septembre: Christophe et Emilie MAHE, enfants de Rémy et de Marie-Christine LE GALL, Rue du Stade.
 Le 15 septembre: Marie-Laure GOURMELON, fille de Jacques et de Nicole BELLEC, Brest.
 Le 16 septembre: Sébastien LE GAC, fils de François et de Yolande JEZEQUEL, Guernèvez.
 Le 22 septembre: Hélène DORE, fille de Thierry et de Marie-Christine GOAR, Saint-Renan.
 Le 30 septembre: Catherine MAIRE, fille de Jean-Luc et de Michèle SPARFEL, Gwel-Kaër.

MARIAGES:

- Le 1 septembre: Eric GILLES, Lorient, et Chantal LE GALL, Lorient (+ 6, Rue du Lannou).
 Le 1 septembre: Hervé FOMBARON, Brest, et Elisabeth BODHUIN, Brest.

MARIAGES A L'EXTERIEUR:

- A PLOUARZEL, le 8 septembre: Jean-Loïc HUIHOT, Rennes, et Myriam LANCIEN, Rue des Hortensias.
 A PLOUMOGUER, le 15 septembre: Jean-Luc MOAL, Le Lannou, et Liliane GUEREC, Ploumoguier.
 A TREBABU, le 22 septembre: Gildas PETTON, Kerléo, Trébabu, et Monique CALLAC, Keryunan.

DECES:

- Le 4 septembre: Jean-Yves CABON, 38 ans, Pointe Saint-Mathieu.
 Le 8 septembre: François BELEC, 63 ans, Rue du Stade.
 Le 17 septembre: Laurent BALCON, 91 ans, Place de Gaulle.
 Le 27 septembre: Marie-Yvonne MORVAN, veuve Hippolyte HERVE, 91 ans, 86 Rue Saint-Yves
 Le 27 sept.: François RAGUENES, 78 ans, Saint-Renan.

DECES A L'EXTERIEUR:

- Le 7 juillet, à BREST: Pierre FLOURY, 63 ans, Poul-ar-Goazy.
 Le 11 juillet, à CORAY: Madame LE DREAU, sœur de Monsieur le chanoine Mévellec.
 Le 7 septembre, à GUILERS, Madame BROUDEUR, Kerguernen.

 U.S.P. RESULTATS DE DEBUT DE SAISON

 pour l'équipe A qui évolue toujours en 1^{ère} division de district.

En CHAMPIONNAT, deux matches ont été joués, et tous deux se sont terminés sur un score nul: à domicile, 1-1 devant PORTSALL... et à l'extérieur, 2-2 devant les ARZELLIZ B.

En COUPE DE FRANCE, l'U.S.P. sur son terrain a éliminé l'Etoile St-ARZEL, équipe de promotion d'honneur: 2-1.

INJURE A
RETARDEMENT

— Alors, fait l'avocat, il vous a appelé: « Espèce de vilain ouistiti! » Et vous voulez lui intenter une action en justice.

— Bien sûr!

— Et quand vous a-t-il traité ainsi?

— Il y a trois ans environ... trois ans et cinq à six semaines...

— Heu!... et pourquoi diable avez-vous attendu si longtemps pour vous émouvoir?

— C'est que je n'ai vu un ouistiti qu'hier soir.



PERLES
D'AVANT-GUERRE

Voici quelques perles relevées en 1937 par un professeur au collège de [redacted]; comme quoi, il n'y a pas grand'chose de nouveau sous le soleil, et les poraches sont toujours les mêmes:

— A part quelques nénuphars, la rivière était fréquentée par beaucoup de nageurs.

— Le train part avec une vitesse initiale et le quai reste inanimé.

— Le petit cochon avait la tête dans le prolongement du corps et une queue minuscule adhérait à son arrière-train.

— Madame de Sévigné n'quit en 1626, ce n'est que plus tard qu'elle épousa Monsieur de Sévigné.

— Ce cheval au plumage sombre secouait joyeusement le mort entre ses dents.